

En el 40 aniversario del Hospital Manuel Ascunce Domenech

In the 40th anniversary of the Manuel Ascunce Domenech Hospital

Dr. Raúl Fernández Pérez

Provincial Docente Manuel Ascunce Doménech. Camagüey, Cuba.

La salida de un número especial de la Revista Archivo Médico de Camagüey, compuesto en su totalidad por trabajos pertenecientes a autores del hospital clínico quirúrgico docente Manuel Ascunce Doménech es un hecho que reviste una extraordinaria importancia. Demuestra la capacidad alcanzada en el orden de las investigaciones y el enorme potencial de nuestra institución, que sin dudas originará otros números con iguales características.

La madurez alcanzada comenzó a forjarse el 14 de enero de 1962, cuando fue inaugurado oficialmente el hospital interprovincial docente clínico quirúrgico Manuel Ascunce Domenech entonces como hospital general. Considerado la mayor unidad del sector de la salud en la provincia, desde sus primeros años constituyó el principal centro de formación científica y docente de todo el territorio. Iniciador de la docencia Médica en el año 1968 con el primer grupo de Internos, ya al año siguiente incorpora la docencia para residentes y se gradúan los primeros seis médicos. En el desarrollo de este proceso y junto a otras instituciones médicas sentó las bases para la creación del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Camagüey Carlos J. Finlay.

Dada su condición de Hospital terminal el ámbito de nuestra institución alcanza no sólo a nuestra provincia, sino que tiene responsabilidad con todo el territorio Centro Este incluyendo a las vecinas provincias de Ciego de Ávila y las Tunas en el orden asistencial, científico docente e incluso como fenómeno cultural arraigado en la población de todo el territorio. El volumen de población que tributa a nuestro Hospital por lo antes expuesto supera ampliamente el millón de habitantes.

Durante sus 40 años de fundado y en cada una de las etapas de su existencia, el Manuel Ascunce Domenech, devenido Hospital Universitario, ha visto incorporarse un grupo importante de especialidades y avances tecnológicos de diagnóstico y tratamiento que lo hacen una Institución de un elevado desarrollo del subsistema secundario de atención de Salud.

Es oportuno mencionar algunos de estos avances que como puntos de referencia han marcado momentos de desarrollo continuado y progresivo:

1. Servicio de Nefrología que permitió convertirnos en Centro Trasplantador desde 1978 con más de 300 trasplantes de riñón realizados hasta la fecha.

Desarrollo de la Inmunología. Centro de Tipaje para la región central del país.

2. Desarrollo de los servicios de Atención al Paciente Grave con unidades de cuidados emergentes, intermedios e intensivos.

3. Centro de Referencia Nacional en Traumatología.

4. Introducción y desarrollo de medios diagnósticos con notables avances en Imagenología hasta llegar a la red de telemedicina con que contamos hoy.

5. Actividad quirúrgica notable y a tono con el desarrollo de las ciencias médicas en este campo.

. Cirugía ambulatoria con más de 20 mil intervenciones y 50 % del total anual.

. Cirugía con analgesia quirúrgica acupuntural. El 7 % utiliza este método anestésico.

. Cirugía de mínimo acceso en todas sus variantes (tórax, abdomen, estereotáxica neuroquirúrgica, artroscópica, urológica). Más de 4 000 intervenciones con este método que ha revolucionado la cirugía.

. Cirugía protésica de ortopedia.

1. Especialidad de Oftalmología donde se aplican las técnicas más novedosas concebidas hoy como: colocación de lentes intraoculares, trasplantes de córnea etc.

2. Centro de Atención Cardiovascular perfectamente integrado a la red cardiológica central para el diagnóstico de la patología cardiovascular quirúrgica.

Todo este proceso como consecuencia del alto nivel alcanzado por nuestros profesionales, al servicio del pueblo, expresión inequívoca de la voluntad y de la vocación humanista de la Revolución.

Nuestro hospital, acreditado en 1997 en el nivel I, cuenta actualmente con una dotación de 586 camas distribuidas en 19 servicios de hospitalización, con una ocupación promedio de 78 %. Servicios de atención al paciente grave con una cobertura total de 78 camas y 14 salones de operaciones. Por su condición de hospital terminal están representadas en nuestro centro 34 especialidades médicas, todas con un alto nivel científico, docente y asistencial.

Los recursos humanos de la Institución alcanzan la cifra de 1 600 trabajadores, distribuidos según las diferentes categorías. Dentro de este recurso sin dudas el más valioso, contamos con un claustro de 92 profesores categorizados de la siguiente manera:

- a) Profesores Instructores..... 31
- b) Profesores Asistentes..... 31
- c) Profesores Auxiliares..... 16
- d) Profesores Titulares..... 6
- e) Profesores Consultantes..... 8

Incluidos dentro de este grupo dos Doctores en Ciencias, responsabilizados todos con la docencia de aproximadamente 1 150 educandos de pre y postgrado.

Esta ocasión constituye un motivo muy especial para continuar trabajando en el cumplimiento exitoso de la misión planteada para estas áreas del quehacer hospitalario, a saber:

- a) Docencia e Investigación de pre y postgrado
- b) Superación científico técnica constante
- c) Desarrollo de programas de tecnologías de avanzada
- d) Aumento y desarrollo continuado de Investigaciones en Servicios de Salud.

Recibido: 12 de abril de 2001

Aprobado: 11 de marzo de 2002

Dr. Raúl Fernández Pérez. Especialista de I Grado en Cirugía General. Hospital Provincial Docente Manuel Ascunce Doménech. Camagüey, Cuba.